ポイント ٥

0 0 高齢化が進行しても貯蓄率は高止まり続く アジア 中国・韓国の国内投資率は低下すると予測 の貯蓄超過で世界的な不均衡が悪化

萩原 景子

ルズ・ユウジ・ホリオカ アジア開発銀行エコノミスト

大阪大学教授

高い投資水準を可能にし、知られている。高い貯蓄空 アジア諸国は高い貯蓄率で 高い貯蓄率は

連邦準備理事会(FRB) が顕著となり、バーナンキ米国内投資に対する貯蓄の超過 た。特に、2000年代初頭 時に、近年では大規模な海外 ジアの成長を支えてきたと同 長らが問題視した世界的な経 以降は、多くのアジア諸国で への資本流出をもたらしてき しととなった。 常収支の不均衡を悪化させる このような傾向は今後も続

ィリピン、シンガポール、台マレーシア、パキスタン、フ 12カ国・地域(中国、香港 「ネシア、 韓国

湾、タイ、ベトナム)である。

の不均衡を引き起こしたとし ・昇し、グローバル経常収支 ・中国を中心に国内貯蓄率が急 タンにいたっては、国内庁者る。また、ベトナムやパキスやかな低下傾向を示してい 年代に入ってからである。 率が負から正に転じたのは90 どでは近年、国内貯蓄率が緩 て非難を浴びた。逆に、香港、 インドネシア、フィリピンな

スタンやペトナムなどの一部 スタンやペトナムなどの一部 の国を除いて、高齢化は顕著 に進行している。一般的に、パキ 急速な人口動態の変化、所得によると、アジアにおいては左右するが、我々の推定結果 退職した高齢者は貯蓄を取り 水準、金融制度の発達などが 様々な要因が国内貯蓄率を

の発達に伴って貯蓄率が上昇ではしばらくの間、金融制度 い国も多くある。これらの国金融制度が十分発達していな 0%を超えている。一方、 間信用残高がGDP比で10 ほとんどの東アジアの国で民 に金融制度の自由化が進み、アジアでは80年代半ば以降 効果がないことがわかった。 と、予備的貯蓄を引き下げる ある一定の水準を超えない アジアや東南アジアではまだ

*** \$** していくと考えられる。

湾)に関しては、貯蓄率が5港、韓国、シンガポール、台速に進むとされる国・地域(香 ると、人口の高齢化が最も急 ~30年の期間について予測す各国・地域の国内貯蓄率を11 13%沙低下すると見込まれ 推定結果に基づいてアジア 換えれば、金融制度の発達が換えれば、金融制度の発達がにグラフを描くと凸状に

り8%は低い水準(約38%)より~07年の水準(約38%)よ年少人口比率は27~30年には いる にまで低下すると予測されて 19%) にまで上昇する一方、

金融制度の発達、また個々のこの間の所得水準の上昇、

- 20年には32%に、21 - 30年の平均の約29%から、11 ると、アジアの貯蓄率は01~国・地域特有の要因を考慮す 齢化が進んでも、アジア全体 見込まれる。このように、 としての貯蓄率は高止まりす にはさらに33%に微増すると

測されているからである。 くと予測される。これは高齢

均したアジア全体(日本を除 年には01~07年の水準(約11 いる。 老年人口比率は21~30の期間における予測を示して %)より8%活高い水準(約 少人口比率の実績と11~30年 く)の国内貯蓄率、老年・年 図は、実質GDPで加重平

ない実質CDPで加重平 対々が実質CDPで加重平 表本は21~30年においても高 表本は21~30年においても高 ア全体でも緩やかな下降傾向別している。その結果、アジ韓国では、今後低下すると予 ム、韓国などでは、国民1人が進むものの、中国、ベトナアにおいて引き続き資本蓄積 韓国では、 は依然として高水準が続き、アジア全体の経常収支の黒字 下傾向をたどる。その結果、止まりする一方、投資率は低 資率に関しても、アジア地域すると予測している。国内投 調整はまだ先のこととなる。 世界的な経常収支の不均衡の が予測される。 GDPを2国で占める中国と 当たりの資本の成長率は減速 (日本を除く)の6割以上の

等、産業費告りを2:1 価格低下、全要素生産性の改価格低下、全要素生産性の改 は庁者名がころうだいで業貯蓄の今後の進展しだいで業貯蓄の今後の進展しだいで 黒字が縮小することも十分考 率の動向に関しては、アシアただ、今後の貯蓄率・投資 って投資率は上昇する可能性 能性もある。また、資本財のは貯蓄率が大幅に低下する可能更加を 貯蓄率を大きく左右する財政 を与えることは自明である。 向が城内の変化に大きく影響 の50%以上を占める中国の動 地域 (日本を除く) のGDP もあり、結果として経常収支

に注視必要

で明らかになっている。経常で明らかになっているらしいことが検証中国固有の要素が貯蓄率を左 字に及ぼす影響に注目していの動向がアジアの経常収支黒 因以外にも、 政策運営にあたっても、 ば、日本や他の主要国の経済 ぼす影響の大きさを考えれ 収支の不均衡が世界経済に及 た要因だけでは説明できない因以外にも、明示的に考慮し 中国に関してはこれらの要 中国

くことが必要である。

マクロ経済学 Charles Yuji ハーパード大博士 ハーパード大博士 シワシントン大博士。はぎわら・あきこ ド大博士。専門は S Yuji Horioka 専門は

くのだろうか。アジアでは今

いくと考えられる。ただ、文収支黒字も自律的に減少してい貯蓄率が低下すれば、経常 ジアの貯蓄率が高止まりし、速な高齢化にもかかわらずア 後急速に人口の高齢化が進む であり続ける可能性もある。 経常収支の不均衡が引き続き 化的な理由や企業貯蓄などが と見込まれており、これに伴 **墨要な要因である場合は、急** ル経済のリスク要因

アジア開発銀行の研究会の

本を除くアジアの国内総生産を予測した。分析対象は、日11~33年)の貯蓄率の推移 タを用いて国内貯蓄率の決定域について過去40年間のデー 気では、アジアの12カ国・地 果を基に、今後20年間(20要因について検証し、その結 中で行われた我々の最近の研 の約55%を占める

水準鏡 3 7 T

貯蓄率は上昇傾

向

に貯蓄率がGDP比で40%近では、1990年代初期までに代表される高貯蓄室・地域 り、これら国の国内貯蓄率は ル、マレーシア、タイ、台っている。韓国、シンガポ 審が急増し始める2000年 代に入り再び上昇している。 低下したものの、2000年 にはアジアの金融危機によ くに達している。 99年代後半 近年経済成長が著しい中国 企業部門の貯 台灣

<u>(+)</u>

12カ国・地域間で大きく異な過去の国内貯蓄率の動向は

結果によると、金融制度の発 蓄の削減をもたらす効果があ 素の削減をもたらす効果があ 金融制度の発達は予備的貯 達度合いを横軸に、 率)は一貫して減少している。

2000年に入ってからは、 いて穏やかだった。ところが、 以前まで、貯蓄率の上昇は概 アジア12カ国・地域の人口構成と貯蓄率 :(円) %140

内貯蓄率は低下する。 崩すため、高齢化が進めば国 1960 インドネシア、インド、マレ較的遅いと考えられる中国、る。一方、人口の高齢化が比 中国の状況

半にピークに達してから下降験と照らし合わせると、日本では国内貯蓄率が、80年代後齢化が進行している日本の経 昇し続けるか、もしくは高止 間に、老年人口比率は約2倍 でに約6%浮滅少した。 この を続け、2000年代初期ま まりすることが予測される。 ピンに関しては、貯蓄率は上 これらの予測を、すでに高 シア、パキスタン、フィリ

口に対する比率(年少人口比

生産年齢人口に対する比率 に上昇した結果、老年人口の 年代以降、平均寿命が飛躍的

アジア諸国では、

(老年人口比率)も増加した。 方、年少人口の生産年齢人

は、シンガポ韓国で約5% だの減少と、 次の22年間に 証によれば -ルで約13%

ると考えられる。 ているのだろうか。 の動向はどのように予測され 後20年間の投資率と資本蓄積 貯蓄から国内投資を差し引く ことによって計算できる。 塩路悦朗・一橋大学教授と 理論的に国内

る| 方で、 中国やインドでは、その低い ている。資本蓄積水準がシン よる要因のばらつきも確認し どが次第に減速要因となると り)、生産年齢人口の減少な チアップ)効果の剝離(はく り資本蓄積の加速が予測され 生産性(TFP)の改善によ 今後20年間のアジアは全要素助教の最近の研究によれば、 している。ただ、国・地域に ・トゥン・カイ成蹊大学 ールなどと比較して低い 追い上げ(キャッ

・貯蓄率を

でいる。 格などが減速要因になるとし 初期水準からの追い上げ効果 素生産性や、割高な資本財価が顕著である一方、低い全要

速度で貯蓄率日本とほぼ同

老年人口 ■ 1 c年少人口 人口比率 966-70年 81-85 96-2000 21-30 (出所)貯蓄率はLee and Hong(2010)の試算、 人口比率は国連「世界人口統計」 1966-70年 る。我々の検 上昇してい の30%近くに

貯蓄率